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1. Saluto del presidente  

Il presidente Federico Godenzi saluta i 36 presenti e ringrazia il Coro della sezione per il suo 

operato e per l’accompagnamento musicale della serata. Un saluto particolare va a Claudio Losa, 

membro del Consiglio Direttivo e a Valentina Cortesi, presidente del Coro della sezione. Sono 

scusati per l’assenza la segretaria generale Aixa Andreetta in congedo maternità e la sua 

rappresentante ad interim Silva Brocco Ponzio, i membri del Consiglio Direttivo Giancarlo Sala 

e Alberto Maraffio, l’Onorevole già Consigliera Nazionale – Silva Semadeni, i revisori Roberto 

Rampa e Franco Passini, il sindaco della città Urs Marti. 

 

2. Nomina degli scrutinatori  

Oronzo Donnicola e Alessia Pesenti sono eletti quali scrutinatori.  

 

3. Approvazione dell’ordine del giorno 

L’ordine del giorno è approvato dall’assemblea all’unanimità. 

 

4. Approvazione del verbale dell’assemblea annuale del 19 maggio 2021 

Il verbale steso da Arianna Nussio, consultabile già da alcune settimane sul sito della Pgi, è 

approvato all’unanimità.  

 

5. Relazione sull’attività svolta nel 2021 

Il presidente passa in rassegna gli eventi che hanno avuto luogo tra il 19 maggio 2021 e il 13 

aprile 2022. Dopo i mesi difficili segnati dal Coronavirus buona parte del programma previsto ha 

potuto essere portata a termine. 

La composizione del comitato rimane invariata: presidente: Federico Godenzi, vicepresidente: 

Caterina Gosatti Zanolari, assessore: Alessia Menghini, segreteria, collaboratrice culturale: 

Arianna Nussio, rappresentante Coro della sezione (designata dal Coro): Valentina Cortesi, 

rappresentanti Coro italiano (designati dal Coro italiano): Mariana Paganini e Carolina 

Galimberti, revisori: Franco Passini e Roberto Rampa. 

In coda all’assemblea annuale del 2021, sono stati presentati i lavori di diploma e di maturità di 

Ambra e Mariana Paganini e di Maurizio Melito, quali esempi concreti dell'impegno e 

dell'entusiasmo che i giovani sanno riversare nei loro progetti scolastici.  

Il 27 maggio ha avuto luogo una visita al Museo d'arte dei Grigioni con lo storico dell'arte Marc 

Antoni Nay alla scoperta della mostra personale di Camillo Paravicini, artista di origini 

poschiavine che, grazie al Premio artistico Manor, ha realizzato la sua mostra personale più 

importante, mettendo in discussione con umorismo e imprevedibilità tutto ciò che nel settore 

artistico è considerato vero o certo. 



 

Presso la Biblioteca Cantonale abbiamo avuto il piacere di leggere, il 14 giugno, delle pagine 

poco conosciute della nostra storia: quelle dedicate all'emigrazione femminile verso i Grigioni. 

Grazie al sostegno anche dell’Istituto per la ricerca sulla cultura grigione abbiamo ascoltato 

Francesca Nussio, autrice della ricerca Donne oltre frontiera raccontarci vari aspetti 

interessanti di questo importante fenomeno storico-sociale. 

Prima della pausa estiva abbiamo finalmente potuto ascoltare le musiche travolgenti della 

Brass and Melgasch Band. Si trattava di una manifestazione in programma da diversi anni e 

sempre tramandata per vari motivi ma che non ha tradito la lunga attesa. In un piacevolissimo 

pomeriggio di fine giugno siamo stati accompagnati in una passeggiata su e giù per le strade più 

belle della musica italiana, dallo swing, passando dal mito americano di Renato Carosone e Fred 

Buscaglione fino al jazz in «finto inglese» di Paolo Conte e allo stile eclettico di Renzo Arbore. 

Dopo l'estate abbiamo fatto un'altra passeggiata, questa volta vera e propria per le strade di 

Coira, per conoscerne i segreti e i dettagli racchiusi nei suoi monumenti e nelle sue costruzioni. 

Questa collaborazione con l'ufficio del turismo della città, dobbiamo essere sinceri, ci ha in parte 

anche delusi perché ci aspettavamo una maggiore qualità linguistica da una manifestazione 

prenotabile e organizzabile tenor informazioni in lingua italiana.  

A questo evento sono seguite due presentazioni librarie, una dedicata all'ultimo volume della 

Commissione letteraria della Pgi, La luna del baule di Daniele dell'Agnola, e una alla nuova 

traduzione del romanzo Jürg Jenatsch. Una storia grigionese di Conrad Ferdinand Meyer. 

Evento faro di questo anno è stato certamente l'incontro con Dick Marty, a colloquio con il 

giornalista Gianluca Olgiati. Durante la serata è stato presentato il volume Una certa idea di 

giustizia, in cui si raccontano le inchieste e gli incontri che hanno segnato il lungo percorso del 

giurista, del magistrato, del politico e dell'uomo Dick Marty. Questo evento ha avuto la capacità 

di raccogliere un grande pubblico anche al di fuori del nostro bacino tradizionale di utenza.  

Il periodo invernale è stato caratterizzato dagli eventi ormai noti, quali la collaborazione con i 

cinema cittadini per la proiezione di pellicole in lingua italiana e il tradizionale pensiero di 

Natale per le socie e i soci più piccoli, anche quest'anno purtroppo causa Covid privati della 

visita di San Nicolao. 

Il 1. dicembre invece è stata la volta di una serata in uno spazio nuovo, la Regulakirche, in cui il 

nostro già presidente Fernando Iseppi, accompagnato da Radolf Salis e da Silva Rutigliano, ci 

hanno permesso di riscoprire il già noto Tommaso Lardelli quale editore però questa volta di 

Canzonette per i giovani grigionitaliani. 

Causa Covid è purtroppo stata cancellata la manifestazione collaterale all'esposizione sugli 

elvetismi prevista per inizio anno all’Alta scuola pedagogica del nostro cantone e già più volte 

rimandata. Arianna ha però organizzato un'interessante intervista con la Dr. Laura Baranzini che 

si può trovare sui media digitali del grigionitaliano. 

Venerdì 18 febbraio, in collaborazione con gli amici della Società Pusc'ciavin da Coira, abbiamo 

ospitato Alessandra Jochum-Siccardi e Pierluigi Crameri, responsabili del progetto iSTORIA, 

che ci hanno mostrato alcune delle migliaia di fotografie storiche da loro raccolte e 

accuratamente catalogate negli anni. 

L'ultimo evento dell'anno sociale è stato come da tradizione il teatro dei nostri studenti, che 

hanno riportato in scena la brillante commedia in un atto del premio Nobel Dario Fo Gli 

imbianchini non hanno ricordi. 

Per permettere alla Pgi tutta di crescere sempre di più, in collaborazione con il Comitato direttivo 

e con l'Ufficio, è stata realizzata quest'anno una cartolina di affiliazione che presenta a tutte e 

tutti la Pgi, i suoi scopi e i suoi obiettivi, con l'intento di facilitare l'affiliazione di varie persone 

che, per un qualsiasi interesse vengono a una manifestazione Pgi per la prima volta. 



 

Il presidente chiude la sua relazione con una nota dolente: per motivi privati legati a nuovi 

incarichi e nuovi sviluppi professionali all'interno della famiglia, Arianna Nussio ha appena 

rassegnato le sue dimissioni. Il comitato ha preso atto con rammarico di questa decisione, 

ma comprende i motivi che hanno spinto Arianna a questo passo e le augura ogni bene il suo 

futuro professionale e privato, ringraziandola per il suo impegno. 

La parola passa alla presidente del Coro di sezione Valentina Cortesi. Don Josi Maron ha 

accettato l’incarico quale direttore del Coro. Valentina elenca i nuovi membri del Coro: Don 

Josi Maron, Modesta D’Assisi, Vilma Zanolari, Delia Priuli (da passiva ad attiva), Barbara 

Russi, Giovanna Brusca. Hanno invece dato le dimissioni Maria Castagnaro, Kataline 

Wohl e Riccarda Gervasi. I soci attuali sono in totale 26. 

Maria Castagnaro ha ricoperto per anni e con grande impegno la carica di bibliotecaria. 

Dal 1962 ad oggi Albino Plozza è stato invece membro della presidenza del Coro, 

responsabile del controllo delle presenze durante le lezioni di canto, revisore dei conti, 

responsabile del materiale dell'archivio (compreso quello della tombola), organizzatore 

instancabile della tombola con l'aiuto di socie e soci, responsabile della sala della scuola  

Lachen dove si svolgevano regolarmente le prove. È stato cofondatore - assieme ad altri  

amici, appassionati dell'italiano -, del Coro. La prima lezione di canto ha avuto luogo l’otto  

novembre 1962 ed Albino ne rappresenta, sicuramente, il ricordo storico. È l'ultimo  

testimone della nascita del nostro sodalizio. Albino è e resterà sempre la memoria vivente  

del Coro. Il materiale della tombola sarà preso in consegna dal nuovo responsabile. Il 

Comitato si coordinerà con la Sede Pgi per decidere dove conservare i due ordinatori 

contenenti atti del Coro che erano a casa di Albino. 

Valentina cita anche Ancilla Rogantini, che ha confezionato le ceste per la tombola. 

Maria, Albino ed Ancilla vengono ringraziati con un caloroso applauso. 

Valentina parla del programma svolto: la pandemia ha condizionato e annullato tante prove e 

gran parte del programma a partire dal 12 marzo 2020. Dopo un periodo incerto, le prove e 

l’attività sono state riprese il 3 febbraio 2022. 

Valentina conclude ringraziando i membri del Coro e tutti i sostenitori, che stimolano il gruppo a 

fare sempre meglio. 

 

Il Coro italiano presenta brevemente le due attività svolte: la pizzoccherata, che ha avuto luogo 

nel mese di novembre e il teatro con tournée. Il Covid ha fatto perdere un po’ il filo al gruppo, 

ma fortunatamente pian piano tutto sta riprendendo il suo ritmo. 

Tutte le relazioni vengono approvate dall’assemblea con un caloroso applauso. 

 

6. Conto economico e bilancio 2021 

Il totale dei ricavi di esercizio per l’anno 2021 ammonta a Franchi 18’358.50. Il totale dei costi 

di esercizio per l’anno 2021 ammonta a Franchi 17'917.04. Gli attivi della sezione ammontano al 

31.12.2021 a un totale di Franchi 31'091.25. 

In assenza dei revisori Franco Passini e Roberto Rampa, il rapporto della commissione di 

revisione sulla verifica dei conti annuali 2021 viene letto dal presidente.  

L’assemblea approva i conti per l’anno 2021 e da scarico al comitato. 

Il presidente ringrazia i revisori Franco Passini e Roberto Rampa per il loro lavoro e tutta 

l’assemblea per la fiducia accordata al comitato. Anche Arianna Nussio, Paolo Fontana e la 

collaboratrice amministrativa Beatrice Rauch Badolato vengono ringraziati per l’importante 

sostegno e per la preziosa collaborazione nella gestione e nella stesura dei conti. 

 



 

 

7. Approvazione del preventivo e del programma d’attività per l’anno 2022 

Prima di passare alla presentazione e all’approvazione del preventivo per il 2022 Arianna 

Nussio illustra il programma previsto: al termine dell’assemblea ci sarà lo spettacolo teatrale 

Da lì, ispirato alla passione di un uomo per l’opera e la vita di Salvador Dalì. In scena ci sarà 

il ticinese Davide Gagliardi.  

Arianna segnala l’incontro con i candidati al governo in lingua italiana moderato da Daniele 

Papacella e Annalisa De Vecchi.  

A maggio, in collaborazione con l’associazione Pusc’ciavin da Coira, avrà luogo la 

presentazione dei Racconti del Cavrescio di Massimo Lardi presso la Biblioteca cantonale, che 

dialogherà con Livio Zanolari e Dalmazio Ambrosioni. 

Dopo la pausa estiva è previsto il teatro dei burattini della compagnia Zanubrio marionettes, una 

compagnia valtellinese. Questo appuntamento è stato concepito per coinvolgere maggiormente 

nella nostra associazione anche le giovani famiglie. 

Il 20 e 21 agosto si svolgeranno a Roveredo le Giornate Grigionitaliane. 

In autunno ospiteremo il concerto/performance La pace è una scelta, del pianista mesolcinese 

Gionata Pieracci e dell’artista visivo Lorenzo Manetti. Mentre il pianista esegue i propri brani, il 

collega disegna con sabbia di mare su grande schermo. Il concerto di beneficienza intende 

sensibilizzare sul tema della plastica che galleggia negli oceani. 

È previsto anche un incontro con la scrittrice di origini poschiavine Patrizia Parolini, che 

presenterà il suo romanzo Almas Rom. 

Probabilmente troverà un seguito anche la rassegna di recenti film d’autore in lingua italiana in 

collaborazione con Kino Chur. Gli appuntamenti avranno luogo da fine ottobre a inizio gennaio. 

Il 30 ottobre il Coro organizza la tradizionale castagnata. 

Il 5 novembre si svolgerà l’assemblea dei delegati in Valposchiavo.  

A conclusione dell’anno dovrebbero tenersi poi ancora un appuntamento per l’infanzia e un 

concerto.  

A questo punto Federico Godenzi presenta il preventivo per le attività del 2022.  

Costi: Franchi 22'950 per l'animazione culturale, Franchi 500 di spese sociali, Franchi 400 di 

altre uscite. 

Ricavi: Franchi 5'000 di quote sociali, Franchi 13’800 di contributi della Sede Centrale (per 

manifestazioni culturali della sezione e dei suoi cori), Franchi 1 400 di incassi per 

manifestazioni, Franchi 3'650 di contributi da terzi (sponsor e aiuti vari). 

Confrontando i costi e i ricavi risulta un preventivo in perfetto equilibrio, senza perdite e senza 

guadagni. 

L’assemblea accetta il preventivo per alzata di mano.  

 

8. Nomine 

Dopo aver manifestato già negli anni scorsi il desiderio di lasciare l'incarico quale revisore, 

quest'anno Roberto Rampa ha formalmente inoltrato le sue dimissioni e ha chiesto di essere 

sostituito. Il comitato è grato a Roberto per il suo prezioso aiuto e per la sua acribia nei controlli 

delle nostre finanze e solo a malincuore ha accettato le sue dimissioni. Il comitato propone 

all'assemblea la nomina di Mattia Agnelli, giovane mesolcinese con origini anche 

valposchiavine, da anni attivo quale collaboratore della Scuola Cantonale Grigione di Coira. 

Mattia ha una grande passione per la musica e presso la Kanti collabora con la biblioteca e con i 

servizi di logistica. Purtroppo non è presente ma si è detto disponibile a ricoprire questo incarico 



 

e si rallegra di entrare a far parte della grande famiglia Pgi. L’assemblea accetta la nomina di 

Mattia Agnelli per alzata di mano all’unanimità. 

L'anno prossimo scadranno i mandati dei membri del comitato e si procederà alle nomine 

statutarie. 

 

9. Nomina dei delegati per l’assemblea dei delegati del 5 novembre 2022 

Questo punto era stato inserito all'ordine del giorno già l'anno scorso, in conformità a quanto 

previsto e fatto anche dalle altre sezioni della Pgi. Lo scopo è quello di riuscire a coinvolgere 

maggiormente i soci e le socie nella vita anche più tecnica e politica della Pgi visto che 

purtroppo, negli anni scorsi, il numero delle partecipazioni alle assemblee dei delegati è andato 

sempre diminuendo. Il comitato della sezione Pgi di Coira voleva proporre durante l'anno una 

manifestazione di preparazione all'assemblea dei delegati, in cui discutere della situazione 

dell'italianità nel cantone così da invogliare magari qualcuno ad iscriversi per questo evento. 

Purtroppo per vari motivi questo non è stato possibile e si spera di poter recuperare al più presto 

questa occasione. Il presidente chiede se ci sono interessati o interessate che abbiano voglia di 

accompagnarlo a Poschiavo quale delegati della sezione il 5 novembre 2022. La nostra sezione 

dispone di tre delegate/delegati all'AD con diritto di voto. Claudio Losa si unisce a Federico 

Godenzi nell’invitare alla partecipazione. Fernando Iseppi osserva che la partecipazione 

presuppone almeno un po’ di preparazione e non deve essere vista (solo) come un’occasione di 

svago. 

 

 

10. Eventuali 

Il presidente lascia la parola alle socie e ai soci per eventuali aggiunte, commenti o 

considerazioni. 

Fernando Iseppi interviene complimentandosi con i membri della sezione per il lavoro svolto. In 

seguito alla carenza di leve, propone di retribuire chi si mette a disposizione e a questo proposito 

mette anche in dubbio la questione della paga e del mandato (che è a tempo determinato) dei 

collaboratori; non trova giusto che chi ha acquisito esperienza e fa volentieri questo lavoro debba 

abbandonare l’incarico a causa del regolamento. Interviene Claudio Losa affermando che non è 

prevista una retribuzione per i membri del comitato. Losa assicura però che si sta lavorando e 

discutendo di entrambe le questioni in seno al Consiglio Direttivo.  

Il presidente ringrazia Alessia, Arianna e Caterina per la collaborazione, così come il comitato 

del Coro della sezione e in particolare Valentina. Un grazie va anche a tutte le socie e tutti i soci 

per la presenza alle manifestazioni e per i commenti, le critiche e il sostegno costanti ricevuti 

durante l’anno. 


